

Editorial

Queridos lectores,

Encaramos ya la recta final del 2023 y, como cada año por estas fechas, celebramos la entrega de los Premios Panorama, que en esta edición han premiado la innovación introducida por un nuevo anticuerpo monoclonal, nirsevimab, que permite reducir de manera notable el riesgo de enfermedad grave tras la infección por el virus respiratorio sincitial en neonatos y lactantes. La gala contó con la presencia del Secretario de Estado de Sanidad, don Javier Padilla, a quien felicitamos por su reciente nombramiento en el Ministerio de Sanidad, que también cuenta con una nueva titular, doña Mónica García. A ambos les deseamos suerte, acierto y ánimo para afrontar los importantes retos que nuestro sistema sanitario tiene por delante. En el ámbito de los medicamentos cabe resaltar el crecimiento de los problemas de suministro, un asunto que requiere de medidas audaces tanto a nivel nacional como europeo, que garanticen un acceso a los medicamentos en condiciones equitativas para todos los ciudadanos. A este mismo respecto, son reseñables las diferencias de plazos entre países a la hora de incorporar al mercado medicamentos altamente innovadores en indicaciones con escasas alternativas terapéuticas, especialmente en el caso de las enfermedades raras, un asunto en el que España cuenta con un amplio margen de mejora, teniendo en cuenta que no nos encontramos entre los países más diligentes.

Desde una perspectiva más clínica, a la vista de los resultados –más positivos– recientemente divulgados con motivo de la celebración del Día Europeo para el Uso Prudente de los Antibióticos, destaca el liderazgo de nuestro país a nivel europeo en la reducción del consumo de antibióticos tanto de uso veterinario –con una reducción del 69,5% desde 2014– como de uso humano, gracias en buena medida a las acciones implementadas en el marco del Plan Nacional frente a la Resistencia a los Antibióticos (PRAN). El uso correcto y racional de los antibióticos es fundamental en la lucha frente a las resistencias antimicrobianas, que constituyen una de las mayores preocupaciones en Salud Pública: se estima que en 2023 fallecerán más de 23 000 personas a causa de infecciones provocadas por bacterias multirresistentes. Precisamente, en los últimos días el PRAN ha lanzado una nueva campaña, denominada *Antibióticos, protegernos es su trabajo. El tuyo, usarlos bien*, con el objetivo de concienciar sobre el buen uso de estos medicamentos. Sigámosla y concienciamos a los que nos rodean.

Otro asunto destacado de actualidad del medicamento en el último mes ha sido la reavivada polémica en torno a la administración de metamizol a residentes británicos en España, a raíz de una demanda interpuesta por una asociación de pacientes que alude a un reporte de varios casos de agranulocitosis que podrían estar vinculados al uso de metamizol en esta población. La AEMPS ya analizó en 2018 la posibilidad de un mayor riesgo de este efecto adverso en pacientes británicos, concluyendo que no existe motivo de alarma sobre el uso de este fármaco en España.

En cuanto a los contenidos de este número de *Panorama*, el último de este 2023, destaca la revisión de cuatro nuevos medicamentos, incluyendo uno, daridorexant –con indicación en insomnio–, que supone una importante innovación en su área terapéutica. Cabe destacar también la incorporación de un nuevo ARN pequeño de interferencia, vutrisirán, en el tratamiento de la amiloidosis hereditaria por transtiretina. Además, entre otros contenidos, presentamos una amplia revisión el síndrome de la boca ardiente, también denominado glosidinia.

Esperamos que la lectura os sea grata. Aprovechamos también para agradecer vuestra confianza y desearos una buena Navidad y un feliz y saludable Año Nuevo.